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«Перед глазами до сих пор картинка: 
дети играют в песочнице, 
а вокруг радиоактивная пыль»
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(«КП» - Днепропетровск»)

Масштабы трагедии 
Чернобыльской 
катастрофы даже 
академики-ядерщики 
поняли не сразу.

АВТОБУСЫ 
ДЛЯ ЭВАКУАЦИИ 
НАСЕЛЕНИЯ СТОЯЛИ 
ОКОЛО СУТОК

Тридцать лет тому назад 
Владимир Никитович Сло- 
боденюк в звании подпол
ковника был переведен из 
Днепропетровска в Киев на 
должность заместителя на
чальника контрразведыва
тельного управления цен
трального аппарата КГБ 
Украины. Буквально через 
неделю ему выпало возгла
вить оперативную группу, 
которая выехала в Припять, 
получив сооб
щение о пожа
ре на атомной 
электростан
ции.

- Мы при
ехали на ме
сто около трех часов но
чи, - вспоминает 71-летний 
генерал-лейтенант в отстав
ке. - Был виден дым и по
жар, который, несмотря на 
опасность, тушили спасате
ли. Было и милицейское оце
пление, к станции никого не 
пускали. К тому времени уже 
установили, что под завала
ми от взрыва погиб один че
ловек.

По словам Владимира Ни
китовича, пожар ликвидиро
вали быстро, и это было пер
востепенной задачей. Ведь

иначе огонь мог перекинуть
ся на третий энергоблок. Од
нако еще дня три на четвер
том энергоблоке происходи
ло что-то наподобие извер
жения вулкана, который за
сыпали песком с вертолетов.

То, что радиация несет 
опасность всему окружаю
щему, понимали все. Однако 
никто не мог тогда осознать 
настоящие масштабы траге
дии: приборы ничего не по
казывали, так как попросту 
не были рассчитаны на такие 
дозы излучения.

- Утром специалисты хим- 
защиты установили, что сте
пень радиации в городе очень 
высокий, - говорит Влади
мир Никитович. - В соответ
ствии с планом «Радий» из 
Киева были подогнаны авто
бусы для эвакуации населе
ния, но они простояли око
ло суток, прежде чем начали 

вывозить горо
жан. Мы тол
ком не знали, 
что сказать лю
дям. На сколь
ко дней им 
придется по

кинуть свои квартиры и как 
скоро они могут вернуться 
- никто не мог сказать точно.

За помощью в тушении 
«кипящего» реактора со
ветские специалисты обра
тились к спецслужбам все
го мира, но ответа ни от ко
го не получили: опыта борь
бы с такой катастрофой не 
имел никто. С того момента 
на уровне Москвы было при
нято решение: на документы, 
касающиеся аварии на Чер
нобыльской АЭС, ставился 
гриф «секретно».

ОБ УГРОЗЕ ЖИЗНИ 
НЕ ДУМАЛИ, 
ПРОДОЛЖАЛИ РАБОТАТЬ

Тем временем академики- 
ядерщики, прибывшие на 
место катастрофы из Мо
сквы, успокаивали: ниче
го страшного не случилось, 
разгерметизация реактора 
ничем серьезным не грозит. 
Один из профессоров в под
тверждение своих слов даже 
начал срывать и есть сырые 
грибы, мол, глядите, все нор
мально. Возразить ученым не 
осмелился никто.

Персонал продолжал ра
ботать, тогда как к утру 26 
апреля многим стало плохо, 
и вскоре тех, кто получил из
рядную дозу облучения, на
чали переправлять в специ
альную московскую клини
ку вертолетами. Сам Слобо- 
денюк тоже получил 200 бэр 
(допустимая норма -10 бэр. - 
Прим, авт.), распухли печень 
и живот. Приехав из Черно
быля, вынужден был рабо
тать в своем кабинете практи
чески раздетым - невыноси
мую боль причиняло малей
шее прикосновение одежды.

- Лечился в госпитале, при
нимал очень много сорбен
тов, - говорит Владимир Ни

китович. - Затем привезли 
какие-то лекарства из Мо
сквы, делали уколы в позво
ночник, наверное, в спин
ной мозг. Выжил - спасибо 
врачам.

Спустя 30 лет после траге
дии генерал-лейтенант при
знается: до сих пор ощущает 
большую внутреннюю вину. 
Ведь уже утром было извест
но, что радиация большая, а 
в это время в парке возле во
дохранилища спокойно гуля
ли мамы с детьми. Говорит, 
что и сегодня перед глазами 
картинка: малыши голышом 
играют в песочнице, а вокруг 
радиоактивная пыль.


